

EL DEFENSOR DE CUENCA

La correspondencia del periódico dirijase a la Imprenta

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Número suelto 15 cts. — Anuncios según tarifa

Director Propietario

DON DIMAS DE MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO VI NÚM. 237

Sábado 11 de Julio de 1936

Administración: PARQUE DE CANALEJAS, 11, Tel. 167

AMNISTÍA

Olvido de delitos políticos, otorgados por la ley, significa esta palabra. Hermoso concepto. Belligerancia al pensamiento del adversario y perdón de la vehemencia que le llevó a la injuria o a la acción armada contra el poder constituido. Ante el delito consumado, interpretación inclinada a la disculpa comprensiva de que pudo ser motivado por el yerro, sin el cual nunca se hubiera cometido. Síntesis halagadora que manifiesta, en contraste con la sequedad de las demás leyes, una muy delicada flexibilidad cuando en el campo de las ideas ha de discernirse... Corazón de los Códigos. Todo esto ha significado siempre para nosotros la palabra amnistía.

Hoy, como el concepto de Religión, como el concepto de Patria, como el concepto de Familia, como tantos conceptos emanados de lo más noble que poseemos, ha sido atropellado, ha sido relegado a la exclusiva servidumbre partidista, a la baja misión de ser aprovechados como medios para conseguir aquellos fines que han de satisfacer odios, venganzas y nunca beneficiar los intereses morales ni materiales de España.

Una de las características que siempre ha de acompañar a la petición de amnistía ha de ser la de que ésta se extienda para cuantos incurran en delitos, que con ella se olviden, hasta la fecha de concesión. Si, como decimos, del ansia de perdón dimanan y un respeto a las ideas en general los guía, esto es lo lógico. No obstante, la presente amnistía se limita hasta el diez y siete de febrero, es decir, hasta la fecha exacta en que delitos políticos sólo podían ser cometidos por las izquierdas, una vez que las derechas eran las que hasta entonces gobernaban. La inclusión en la amnistía de aquellos que delinquieron desde esa fecha hasta la presente supondría perdonar a derechistas rabiosos, a enemigos declarados del Frente Popular, y eso es lo que no debe ser. El Frente hace ya mucho que tiene su camino trazado y por encima de todo, haya que pasar por cuanto sea, quien atente contra su integridad (si es derechista, se entiende) ha de pagar muy cara la osadía. El concepto de amnistía no puede quedar mejor corregido.

Pero hay algo más en torno a la cuestión que comentamos, que sería francamente pintoresco si los síntomas que nos revelan no presagiaran tormentas peligrosísimas ni metieran en el orden de clase y hasta en el personal las más hondas tragedias. Delinquentes comunes—asesinos, sin ambages—por la mera coincidencia de pertenecer su víctima a un partido, y merced a la práctica de los sofismas tan en boga podrían ser considerados como delinquentes políticos, recibir los beneficios de la amnistía y quedar en la calle al acecho del primer ciudadano que pasase y no le mirara con buenos ojos. Y, por el contrario, a quienes en el cumplimiento de su deber, cual era la defensa del Estado, incurrieron en supuestos excesos, que siempre había de tener el lenitivo de la natural precipitación que pueden acarrear el obrar bajo el amago de un peligro personal, a esos, en la hora en que se perdonan excesos brutales, se les deja fuera del perdón...

Las consecuencias nocivas que esta falta de táctica puede acarrear al Estado bien asentadas las dejó el señor Ventosa en su intervención. Quiera Dios que el Gobierno las tenga en cuenta y con la inhibición de la fuerza pública no se desencadenase en España la Guerra Civil que sería lo único que nos faltase.

Amador FALCON

AFANES DE CADA HORA

"Exaltación del Matrimonio"

El joven e inquieto pensador Ernesto Giménez Caballero ha publicado un nuevo libro. «Exaltación del Matrimonio» le titula. Es un estudio breve, pero intenso, hondo, apretado. La base, el motivo, fué el eje de una conferencia dada en lengua toscana, en la dulce y suave Florencia, durante la pasada primavera. «Sermón de amores» le llama su autor con acento de poeta místico, pues cree que así como un italiano lleva siempre en sí un tribuno y convierte enseguida todo salón en foro, nosotros, los españoles, «sentimos dentro al sacerdote y al predicador», por lo que «la charla más frívola nos deriva a sermón y apologetis».

La observación es muy aguda. Y exacta. Porque lo que ha hecho Giménez Caballero es un «devocionario de boda, de exaltación conyugal». Con ese estilo tan suyo, tan personal—podría y bistrui, historia y arte—estudia, las almas de dos símbolos, de dos sombras, de dos locuras; de los destinos más trágicos que ha creado el hombre: Laura y Don Juan. Dos potencias que se repelen, que rivalizan, que luchan. Y se destruirían si el buen sentido del autor no los llevara al armisticio. Al armisticio dos seres antagónicos, quiméricos, fanáticos, fundidos en el crisol mental de los poetas románticos. Al armisticio, el amor, porque la belleza, la flor, la ilusión, el es infecunda, ¿puede seguir siendo ilusión y amor?

Para Giménez Caballero unos pueblos son masculinos—Toledo, Madrid, Bilbao—y otras ciudades femeninas—Roma, Venecia, Florencia—. ¿Cuál de ellas es Laura?

—Roma es la femineidad de la madre; toda ella respira fecundidad, autoridad, ternura, anclanidad. Venecia, es la amante, la querida. Tiene la tristeza exaltada, luminosa y amarga de la Carne.—Florencia es la amada, la promesa, el «eterno femenino» que dirían Goethe o Schopenhauer. Florencia es Laura, porque Laura es el «símbolo de femineidad permanente».

El «laurismo», el petrarquismo, se extiende por España. Y por el mundo. Boacau lo trae. Y realiza su felicidad de amante... con su propia mujer. «El petrarquismo fué un delirio, una verdadera epidemia», asegura Menéndez y Pelayo. Si Beatrín fué para Dante un misticismo immaculado, Laura es para Petrarca, ansia y fiebre, carne y delicias. Laura es así dueña del corazón del hombre, sultana de su destino con lo que inaugura su reinado renacentista «para desesperación y lágrimas de todos los poetas humanistas» de la «Europa laica y nueva del Renacimiento».

Pero en España el laurismo era una anomalía, un morbo, una locura. Nuestro petrarquista hace una de estas tres cosas: o se casa como lo manda Dios, o se desespera de verdad, o se engaña a sí mismo con un falso amor idealista. El gran antecesor hispánico de Petrarca, Raimundo Lulló, delira por Leonor, con tal de que, un día, se meta tras ella en la iglesia de Santa Eulalia. Pero Leonor con genio trágico y cristiano, le enseña un pecho corroido por el cáncer. Y entonces Lulló se «convierte de caballero en místico, de pecador erótico en dulcísimo *fratello* de las maravillas del mundo y de Dios.» Es el caso de desesperación.

Laura vence a Petrarca, a Herrera, a Camoens. Don Juan arroja a Isabela, a D.ª Ana, a Tisbea. Don Juan es el vengador de todos los amantes desdichados por Laura. Don Juan es el predominio del varón

César Huerta
ABOGADO
Caldón de la Barca, 12 y 14.—Cuenca

VERANEANTES - HOTEL PLAYA-PLAYA LAS ARENAS - VALENCIA

DECIMAS

Beato Fray DIEGO DE CADIZ

I
Vanidad, disolución
lujo, soberbia y codicia;
lanta torpeza y malicia,
lanta infiel prostitución.
Ver la Santa Religión
de la culpa ser despojo,
y de Dios ya sin consuelo,
abusar de la bondad;
en tan extrema maldad,
aplaca Señor tu enojo.

II
Sordo el hombre a la voz santa
que su castigo le advierte,
ni aún el rigor de la muerte,
le aflige en miseria tanta:
guerra y contagio no espanta
su sacrilego furor,
obcecado en el error,
duerme en vicios descuidado
sin duda porque ha olvidado,
tu justicia y tu rigor.

III
Mas aunque justa en verdad,
miro Señor tu venganza,
Tengo, mi Dios, la esperanza
en tu infinita bondad.
Cese la calamidad
en aflixión tan crecida:
lanta pena, es merecida
por esta ingrata criatura;
mas ten piedad de tu hechura,
dulce Jesús de mi vida.

IV
Irritados los humanos,
por el rayo de la guerra,
pisan regada la tierra,
con sangre de sus hermanos:
en sus fratricidas manos,
contagio ejerce el furor:
también del cielo el rigor
les arrebató el sustento:
en tan terrible momento,
¡Misericordia, Señor!

COPIAMOS

«ellas»-1934

Nos comunican de buen origen: «El socialista Fabra Ribas vive en un magnífico hotel en las cercanías de la prolongación de la Castellana—barrio «proletario», como todos saben—, pagado por la «Oficina de Trabajo de Ginebra»; para ponerse «a tono» ha comprado un comedor vasco, verdaderamente regio, por 3.700 pesetas, y mobiliario de despacho, vestíbulo y otras dependencias por un valor de pesetas 16.000».

De donde resultara que Fabra Ribas, socialista, se gastó 19.700 pesetas en lujos, mientras sus camaradas se sentaban en un «trahute» y comían en una mesa desvenecijada.

¿No hubiera estado más a tono con «igualdad» marxista, el haberse gastado en mobiliario 1.700 pesetas (que ya está bien), y haber repartido entre sus camaradas las 18.000 restantes? Creemos que sí, ¿verdad, lector?

¿Y qué dirán a todo esto los obreros de «sus» burgueses?... ¿Que está bien?... Pues... ¡adelante con los faroles!

sobre la hembra. Típicamente orientalista. Por eso sale de Andalucía que tiene levadura de oriente. «Héroe sin finalidad» le llama Ortega y Gasset. ¿No tuvo finalidad D. Juan? ¿No era un fin gozar y abandonar a Laura? Y es Laura ¿no era un fin vencer y desdichar a D. Juan? Finalidad estéril, infecunda, egoísta, pero finalidad.

Don Juan no llena la humana ambición espiritual. Laura tampoco. Dejan en el alma un vacío infinito, una angustia indecible. La finalidad de esos trágicos destinos debe ser que se abracen, que se fundan, que se fecunden, que se santifiquen. Y se cumple el afán de revivirse en el fruto de amor. Sólo así el amor vence a la muerte. Porque resucita en el hijo. Que es dulce amor y sosiego de hogar. Que es hogar santo. El mito de Laura y D. Juan ha muerto. Queda su espíritu humanizado, cristianizado, redimido. Ya los millares de la Compañía de Jesús «fascistas de la contrarreforma», frente a D. Juan exaltaron el dogma de la Immaculada Concepción, y frente a Laura el dogma de San José. Mas por sí no bastara, vino Tirso, el príncipe de la Merced, en auxilio de Loyola, y haciendo de Inquisidor, condensa a D. Juan como a un hereje:

...Y así quislo que tus culpas,
a mano de muerto pegues.
Esta es justicia de Dios:
quien tal hace que tal pague.

Cecilio Garcirrubio.

Madrid, Julio 1936.

Pensión Helvetia

Continúa recibiendo a sus clientes en la Plaza de San Miguel, núm. 6. 2.ª Izda.; (junto al Cine), rigiendo los precios de 6 50 y 7,50 pesetas.

Relojes, LONGINES, CYMA, OMEGA, y de las buenas marcas encontrará un bonito surtido en la
Relojería NOTARIO
Teléfono 300.

Dr. Trófilo Alvarez

OCULISTA

SUSPENDE SU CONSULTA HASTA 1.º DE SEPTIEMBRE

Balneario "La ISABELA"

JULIO A SEPTIEMBRE

Cura infalible nervios, Reuma, asma, estómago — Excelente cocina — Pensión completa desde 6 ptas. Informes: San Mateo, 15, — MADRID

Si no marcha bien su aparato de radio, puede cambiarlo por otro en la Relojería NOTARIO

LA IGLESIA CATOLICA, MADRE DE LA CIVILIZACIÓN

Con frecuencia se oye criticar a la Religión, negando el soberano influjo que la Iglesia Católica ha ejercido, a través de los siglos, en todas las instituciones sociales, pero sobre todo en lo relativo a la cultura popular. Pero la historia nos muestra como incontestable verdad que esta es un beneficio del Cristianismo. Así lo demostraba el gran Donoso Cortés desde esos mismos escafos parlamentarios en los que hoy se hace bafa de la obra de la Iglesia, cuya enseñanza se considera como *mezquina y pobre*. «Toda la verdadera civilización — decía — viene del cristianismo. Tanto es verdad, que la civilización entera se ha encontrado en la zona cristiana; fuera de esta zona todo es barbarie». Y otro autor dice: «El rayo partido del Calvario traza sobre el mapa del mundo una línea de demarcación aun más distinta que la del sol: donde él no llega, es de noche; solamente donde él resplandece es de día».

Animado el Catolicismo por su espíritu siempre vivo y en perpetua actividad, ha obrado el milagro incesante de su Apostolado, predicando y enseñando. Comienza Cristo su labor docente predicando en todos los instantes de su vida. Jesús no divagó en especulaciones teóricas de pedagogía, como la mayoría de los pedagogos modernos que luego no pueden cumplir lo que dicen, sino que enseñó predicando. Era su enseñanza esencialmente democrática, pues a sus predicaciones asistían ricos y pobres, sabios e ignorantes; dando con ello entrada al santuario de la ciencia a todos los hombres; en contraposición a la creencia de los paganos que sostenían que los secretos de la ciencia sólo debían ser patrimonio de unos pocos.

La Iglesia, fiel a la tradición recibida de su divino Fundador, comenzó bien pronto a enseñar; tanto es así que, según dice Ozanam, «ya en las Catacumbas tenía escuelas abiertas la nueva fe». Y Troplong agrega: «Se deben al celo del antiguo clero las gracias por tantos establecimientos como abrió a la infancia desde los tiempos más lejanos». La Esposa de Cristo, esplendor de la verdad, jamás ha ocultado su doctrina por miedo o por exclusivismo; antes ha sido siempre la primera en propugnar las discusiones razonadas para esclarecer la verdad, como lo prueban los Concilios, «senados de la catolicidad», celebrados a lo largo de la historia.

A caer el azote bárbaro sobre el Imperio Romano, aislando ciudades y campos, fué amenazada de muerte la civilización. Salvóse, sin embargo, gracias al celo de la Iglesia, que la escondió entre los pliegues de los hábitos monacales, hasta que, pasada la tormenta, la difundió nuevamente a todos los pueblos cristianos, a los que enseñó a cultivar los campos y a ejercitar las artes, las letras y las ciencias.

Durante toda la Edad Media, fué la Iglesia la única depositaria de la cultura. Esta se concentraba en los monasterios. «Una abadía — dice un escritor —, no era solamente un lugar de oración y meditación; era también el depósito de los libros y del saber; en ella había oficinas de toda clase...; había allí ejemplarios de industria y de actividad, para el agricultor, para el obrero y para el propietario».

«Todos los talentos, todas las actividades estaban reunidas en las abadías». En aquellos siglos de hierro, en que sólo se pensaba en guerras, no podían dedicarse los seglares al cultivo de las letras; sólo los eclesiásticos eran los que absorbían su vida en el estudio de manuscritos, y los que dirigían las escuelas. Eran, en resumen, los únicos maestros de la cristiandad.

Innumerables son las escuelas, tanto catedralicias como nacionales, que se crearon, como innumerables los eclesiásticos que llenan toda la historia cultural de la Edad Media. Y no contenta la Iglesia con esos centros de cultura primaria, ideó las Universidades, que fueron fundadas en todos los países por los Papas, y sirvieron como de lazo de unión entre las naciones.

Al venir más tarde el movimiento llamado Renacimiento, fué la Iglesia su principal apoyo, ya que le proporcionó los materiales de la cultura clásica, almacenados en los archivos de los monasterios y catedrales.

Deseoso el Catolicismo de ampliar su campo de evangelización, para cumplir el divino mandato del Salvador: «predicad a todas las criaturas», influyó grandemente en las expediciones, descubrimientos y colonizaciones de principios de la Edad Moderna. Admirable es la obra llevada a cabo por los eclesiásticos españoles a través de las estepas americanas y de la Océania, cuya sola reseña daría datos para un largo artículo.

En los siglos XV, XVI y XVII, es cuando el campo de la Iglesia Católica se llena de sabios y santos. ¿Cómo reproducir, por ejemplo, en los escasos límites de un artículo, la obra realizada por la Iglesia española — y al decir española se entiende universal, porque entonces era España el mundo entero — en aquellos venturosos días?...

La filosofía atea del siglo XVIII con sus ideas de laicismo limitó y hasta negó a la Esposa de Jesucristo el derecho a enseñar y educar. Desde entonces, como dice Chevallier: «hemos retrocedido en cuanto a la instrucción»; pues el número de alumnos que frecuentaban en otros tiempos las escuelas — agrega — «era el triple o el cuadruple del que es hoy». Dicen los laicos que sólo tiene derecho la Iglesia a enseñar la fe, pero no las ciencias profanas; mas si toda ciencia tiene por objeto ir en busca de la verdad, y siendo Dios toda la verdad y la suma verdad, toda ciencia que no dependa de Dios no puede llamarse tal. Ya lo decía Núñez de Arce en sus «Tristezas»:

«¿Qué es la ciencia sin fe? Corcel sin freno todo yugo ajeno. No, que al impulso del vértigo se entrega, Y a través de intrincadas espeuras, Desbocado y a oscuras, Avanza sin cesar y nunca llega.»

Las consecuencias de la educación laica, que ya va viendo el mundo, las prevela el inmortal León XIII, cuando decía que sin la recta institución religiosa y moral, «toda la cultura de las almas sería mala sana»; porque «los jóvenes no habituados al respeto de Dios, no podrán soportar norma alguna de honesto vivir; y sin ánimo para negar nada a sus deseos, fácilmente se dejarán arrastrar a trastornar los Estados».

«Pertenece de un modo superabundante a la Iglesia la educación» — dice Pio XI — «porque tiene «expresa misión y autoridad suprema del magisterio, que le dió su divino fundador». Pero si el ciego sectarismo no quiere acatar tal misión, siquiera nosotros, como españoles hemos de reconocer el derecho que el Catolicismo ha adquirido a través de los siglos; pues si suprimimos su obra, desaparecerán las figuras más excelso que enaltecen la teología, la filosofía, la mística, la ascética, la poesía lírica, épica y dramática, la historiografía, la novela, las ciencias físicas y naturales, la arquitectura, la pintura, la escultura, la orfebrería, la música, la miniatura... Y una vez más nos hemos de convencer de que sin la Iglesia no hay verdadera cultura.

CORONEZ.

Julio de 1936.

Academia de Corte Parisino

Clase diaria y alterna

Patrones a la medida
Confecciones

Encarnación Caballero

Profesora titulada

Se conceden títulos : : Precios económicos
COLON, 20.-CUENCA

La Pedagogía del insulto

Acaba de aparecer una revista pedagógica titulada «La nueva Pedagogía». Hemos leído el artículo de fondo de su primer número y en él se viene a decir claramente que puesto que existe una lucha de clase real, hay que organizar la escuela para esa lucha de clases. En otras palabras: que la escuela socialista va a ser, no la escuela para la paz, sino la escuela para la guerra; y no cualquier clase de guerra, sino guerra civil. Antes en las escuelas se formaban los niños para que se amasen los unos a los otros, para que se entendiesen normalmente según las normas cristianas de los ricos y los pobres. Además, se preocupaba formar no un espíritu de agresividad, pero sí un espíritu de valentía para defender a la patria en caso de ser amenazada por una nación extranjera. Hoy día, por lo visto, si la patria se ve amenazada por Rusia, en la escuela hay que defender que los españoles debemos someternos a Rusia, y entre tanto, para que no quede ni esperanza alguna de defendernos, se estimula a la juventud a lanzarse a la guerra civil, a odiarse los unos a los otros. Eso es por lo visto la nueva pedagogía; para ello, en vez de la doctrina del amor, que es el Evangelio, se proclama la doctrina del odio. Los frutos de esta escuela los estamos viendo ya en Madrid.

El otro día estaba yo consultando en las librerías de lance de Fomento, cuando oigo un grito de chiquillos que se acerca con los puños en alto y diciendo: «Queremos comunismo, abajo el catecismo». Cuando me vieron a mí con los hábitos ralaros, levantando la voz con más fuerza exclamaban: «Abajo el clero, abajo el clero». No me causó indignación porque estos niños pequeños no sabían ni lo que se decían ni lo que se hacían; pero, en cambio, sí hubiera merecido cualquier cosa un mozo de unos 21 o 22 años que iba muy satisfecho capitaneando aquella turba infantil, por cierto no muy numerosa (serían unos 25 o 30), satisfecísimo de su hazaña. Era el gran pedagogo, el hombre de la nueva pedagogía, que estaba educando las futuras generaciones. España iba a ser feliz; los niños levantaban los puños en alto. Los niños saben gritar, queremos comunismo. Los niños gritan, abajo el catecismo. Todo lo tradicional; todo lo que había formado la cultura de tantas generaciones, todo eso por tierra. Pero, en cambio, ¡oh feliz España!, estructurada por nueva pedagogía. A la pedagogía de la educación había seguido la pedagogía del insulto; a la pedagogía que es la flor de la caridad, la pedagogía del respeto a los mayores, la pedagogía del niño que considera a su padre como un camarada y nada más; a la pedagogía del respeto a los ancianos, la pedagogía de la agresión; a la pedagogía del amor a la Patria, la pedagogía del amor a la Rusia soviética. Iba, pues, aquél muchacho cami-

no del Retiro ufano, para mostrar sus huestes, modelo de educación y cultura, a las personas cultas que iban a solazarse tranquilamente por aquellos espléndidos paseos. No sabemos si aquel joven, pionero rojo, era maestro o no; cierto nos consta de algunos maestros que piensan como él y dicen que ese es el camino. De este tipo de maestros oímos hablar hace años en Viena y de este tipo de maestros es muy corriente en Rusia. Creemos, desde luego, que no era maestro del Estado. Lo que sí podemos afirmar y esto lo sabemos de buena tinta, es que ya los maestros del Estado, aun aquellos que no se resignaron, comienzan a preocuparse seriamente. Ya tenemos datos de escuelas en las que los niños tienen intento de amotinarse contra los maestros. La pedagogía del insulto comienza a surtir sus primeros efectos dentro de las mismas escuelas del Estado. El niño a quien se le enseña a insultar a otras personas, sacará las consecuencias muy pronto. Le insultará al mismo maestro. No nos olvidamos de aquél caso, bien triste, por cierto, ocurrido en Madrid hace poco. El maestro entraba en la clase con los puños en alto y los niños le contestaban en el mismo tono. Era la pedagogía del insulto y de la amenaza; al poco tiempo aquellos niños, disgustados con su maestro, colocaron un pedruzco en la puerta de su casa, y éste murió. Tristes iban los maestros comunistas y marxistas al cementerio, meditando lo que nunca habían meditado. Estos puños en alto han sido descargados sobre algunos de nuestros camaradas y nosotros hemos enseñado a los niños a no respetar al maestro.

Eso es lo que da de sí la Pedagogía del insulto.

Enrique Herrera Oria.

Calzados Serna

Los más elegantes y económicos — Gran surtido en artículos de temporada

PRECIO FIJO

Calderón de la Barca, 22, Tel. 188
Mariano Catalina, 66, Tel. 192

CUENCA

A un calumniador

Vieja arpa con lengua de veneno que vibra todo sin donaire. Mal poeta que con un poco ameno hace sátiras irónicas del aire. Hombre necio que se cree latinista, átomo despreciado y despreciable, que ve defectos en todo ser humano y es por autonomía indecible. No te afanes buscando consonancias, Fabio enemigo, ni haciendo burlas que no es feliz aquél que rie antes. Y mientras tu vas calumniando solo a todos, sin tener mécula alguna, pronto de ti se han de burlar todos.

Juan de Padilla

GRAN FABRICA DE PAN DE VIENA Y ENSAIMADAS

Callejón de Santo Domingo, núm. 2

El verdadero, el auténtico y exquisito

PAN DE VIENA

con todas sus formas y variedades, es el que elabora con todos los adelantos modernos, esta acreditada Casa

El Pan de Viena

de Benito Rojo, en la cual encontrará siempre, un esmerado servicio a domicilio y una calidad por nadie igualada.

Teléfono número 76

LA SEÑORITA FELICIANA

Un empeño, muy grande, rayano en la obsesión, había para que todos la llamaran señorita. Y ya lo sabían los entrantes y salientes y, más que nadie, los criados y servidumbre de aquella casa: Nada de Feli, ni de Clara, ni de Liciana; sino señorita Feliciano.

La madre principió a dar ejemplo: — ¡Mirale a la señorita Feliciano que venga. ¿Se levanta, ya la señorita Feliciano? No se porque toas le tienen envidia a la señorita Feliciano.

Y también — ¿cómo no? — el orgulloso del padre: — Asina que venga de la novena la señorita Feliciano iremos toos a dar un paseo a la era. Mu pronto va a cumplir dieciséis años la señorita Feliciano. Ir una en ca el agüelo con la señorita Feliciano.

II

¡Qué risotadas y burlas luego que la noticia llegó al mentidero! El tío Tel. — ¡Ja, ja! Eso no le ocurre más que a unos ganapiros...

El tío Cual. — Ni que fuá hija de unos marqueses...

Pedrola. — El papallo — diquina antiyer estiripando guesones — El Lirón...

Silochá. — Y lamamaita — con el cuarillito del moraplo bautizado, que pa eso estaba el ramo sobre la puerta. — La Cochambra...

Mateo Gil. — Nieto de Calzaborgas y de la Yegua...

Tino Diéguez. — Pero como agora tién unas cuantas pesetas de ahorros...

Enciclopedia. — Efectivamente; de sobra sabemos que hoy son unas gentes de las más solventes del pueblo: tierras, viñas, olivos, mulas, ovejas, buena casa, salamandra y radio. Mas hay otras cosas muy importantes en la sociedad: no decir haiga, ni truje, ni vide, ni duz, el saber leer y escribir de corrido; y contestar un saludo; y comer no haciendo uso de los dedos; y darse cuenta de que el abanico no es el sopillo del fogón; y hasta tener habilidad para sonarse las narices... ¡Ah! Y contad que todo esto no es aun lo suficiente para eso del señoriteo...

III

La joven Feliciano, llena de inocencia y candor, no se daba cuenta del mal que sus progenitores le causaban: deformar sus humildes sentimientos y meter en su cabeza un trampolín para los descomunales saltos de su imaginación. — Mira — le decía su madre —; tú eres más guapa que La Niña de la Casaca; y te cae mucho mejor la ropa que te pones; y naide te gana a tener un güen cuerpo; y a neugua te saldrá un novio tan señor como el tuyo... ¡Ya verás, ya verás...!

Y su padre: — Pa la Semana Santa te llevaremos a Cuenca pa que veas las proclaciones tan güenas que hacen y pa que no digan que nas has visto nunca más allá del Alto de las Matas. Y allí te mercaremos lo que necesitas: güenos vestidos, finas medias de seda y unos pares de zapatos de los mejores. Pos tu pues tener de toas esas cosas lo mismo que la primera muchacha de este lugar. En algunas casas no es oro lo que reluce. Y en varreas, que yo sé, fién hipotecas casi toas las cincas... Tú no debes de ser honrá que una de las más prencipales cualidades. Y no estará mu largo el día en que allegue un pretendiente de esos de carrera: un médico, un veterinario, un abogado, un ingliniero...

Las alabanzas y ensalzamientos, que de continuo, uno y otro, tentan para ella, juntamente con el consabido «¡ya verás, ya verás...!» de su madre, y la contemplación de su bien ataviada y garrida figura ante el espejo, y saberse heredera de una crecida hacienda, fueron causa de iracosa su candidez en picardía, su modestia en vanidad y sus avatares, apegados a las sencillez y realidades del terruño, volasen sin cesar, en alas de la ilusión, hacia fantásticos países de ensueño...

IV

La evidente y manifiesta realidad no consiguió desalojar de la mente de los padres de Feliciano y mucho menos de la cascabelera cabecita de la rumbosa moza, sus excesivas y desmesuradas aspiraciones.

A las rejlas de una de las ventanas de su vivienda ató un día un

caballejo el hijo de Juan Fulano de San C. Lo mandaba su padre para enterarse de si querían vender los borregos. Luego vino una carta de pretensión. Y la madre al saberlo refunfuñó: — ¡Mira tu el retoño de un vendecarnes...!

En los baños de Valdeganga se echó una amiga de El Tobaral. El cartero trajo, al mes siguiente, una certificada misiva. La firmaba el hermano de aquella muchacha. Y el padre dió su opinión: — Mucho sobre lacroo y papel lujoso y una güena tinta azul; pero un zargandón de cuatro tieras con celemin y medio de pinos negrales...

Habida cuenta de la cantidad y calidad de los pretendientes, grande fué el pueblerino criticar: — Una comadre... ¿Y decís que un matachín...? ¡Qué! ¡La principa con su caballo...!

Otra comadre. — ¡Y con una albarda de pellejo por montura...? ¡Ca! Unos arreos mu relucios que sí...

Paco Peco. — El otro novio corroque era un ricachón de la serranía.

Bias Teclas. — ¡Ja, ja! De terrazgos y pinares mu grandes... Entre toas las longueras unos quince almudes y entre las cincas de pinos se podrán sacar dos ochenas de rolizos y otra tanta cantidad de carbros...

La tía Fisgonaza. — Y entavía tienen el ansia de que le digan señorita. Y porque se ponga de conlino mu elegante de vestidos, y medias lujosas, y zapatos lacunados, y se ondule el pelo, y lleve, encima, un carro de pintura, se creen toos los de su casa que ya va a conseguir una güena proporción de casamiento... ¡Qué tontería...!

Pasó tiempo. ¿Cuánto? Mucho. Pero no el suficiente para que los del lugarejo se acostumararan a decir la señorita Feliciano. Nadie, nadie, a excepción de los criados, se avino a propinarle semejanza calificativo. Para aquellas tozudas gentes seguía siendo la Feliciano de El Lirón.

Y a pesar de las grandes ilusiones de los padres y de los descomulgados imaginarios de la ya ajamonedada moza, ni por el camino de San Roque, ni por el de Belmonie, ni por la carretera de Las Pedroñeras, aún no ha llegado aquel pretendiente de posín que su madre, a todas horas, predecía con el esperanzado y prometedor «¡ya verás, ya verás...!»

Aquilino García Núñez.
La Alberca de Zancara.

BALNEARIO DE VALDEGANGA (CUENCA)

mejorables para el reumatismo, gota (artritis) y neuritis. Clima excelente, grandes pinares y superiores condiciones de salubridad

instalación hidroterápica moderna y completa. Habitaciones desde una peseta (cama sin colchón), hasta doce pesetas, (habitación en principal espaciosa y confortable con dos camas completas).

Baño caliente desde 2 hasta 5 pesetas, etc. etc. Mesa de 1.ª: 7,50 pesetas. » 2.ª: 5,50 (Vino aparte)

Precios convencionales a la carta. Hospedería aparte para los que prefieren comer y servirse por su cuenta

Médico Director: Dr. Galo Leoz, Nicolás M.ª Rivero, 9, Madrid Administrador: D. Luciano Collas. Valdeganga (Cuenca)

Necesita unas gafas de sol, u otro artículo de óptica: NOTARIO le atenderá bien cobrándole un precio decente.

Clinica Oftálmica (Con camas para operados) Cava Baja, 10. — Tel. 54271 MADRID DIRECTOR: DR. JESUS GALINDEZ

Graduación científica de la vista gratis Por el óptico especialista de Madrid, N. Inchausti

A NUESTROS LECTORES Graduación técnica y científica gratuitamente, garantizando los cristales por seis años y su cambio gratuito. Gafas, lentes, etc. Cristales nacionales y extranjeros de las mejores marcas. Especialidad en bifocales para ver de lejos y cerca en la misma gafa a precios reducidos. Precios sin competencia.

Tendrá el honor de recibir a su distinguida clientela en Cuenca: El Domingo 19 y lunes, 20 de Julio, en el Hotel Romano (antes Español). Toda persona imposibilitada de acudir al Hotel, avise y acudirá a su propio domicilio sin compromiso ninguno.

HAZ

Cinco continentes en el mapa del mundo; cinco flechas en el símbolo del imperio español; cinco garfios punzantes y afilados que hieren con el dolor del recuerdo la memoria de España. Las tierras arcaicas de Europa están idealizadas en la primera flecha. Tierras que vieron desfilar a los tercios cuando cargados de laureles y fatigas regresaban de Flandes y saben de España, desde la lejána Grecia que conoció a los fieros almogávares hasta Inglaterra que por protección divina se libró de la Escuadra Invencible; Francia no podrá recordar el nombre de su gran Napoleón sin tener en cuenta que el primer descalabro de su carrera triunfal lo sufrió en tierras hispanas; Alemania comparte con nosotros la gloria del reinado de Carlos I y los Países Bajos guardan como reliquia los restos de los soldados españoles que perecieron en Rocroy.

La fecha que simboliza a Europa en el haz imperial de los Reyes Católicos y de Carlos I es el arma ruda del soldado afilada a veces con agudeza diplomática, mientras que la de Asia más que arma es cruz, arma de paz, en manos de misioneros españoles que llevaron a sus tierras, cuna de religiones, la Luz y la Verdad, porque la España Imperio no se contentó con poseerlas sino que las llevó por todos los lugares conocidos del orbe para que al conocerla los pueblos abandonaran la oscuridad y el error.

Africa, tercera flecha, desde los tiempos de Cisneros, sirve de elemento al afán aventurero y conquistador que se lanzara a conquistar tierras como Iofí que pasarán siglos sin que las pise un español. Oceanía simbolizada en la cuarta flecha, vió pasar por primera vez con asombro entre sus islas ignoradas a los intrépidos navegantes españoles primeros que daban la vuelta al mundo.

Y por último América, flecha central, más punzante que ninguna en el haz del imperio de España. «Después de la fundación del mundo y del nacimiento de Cristo que fueron obras divinas, la empresa más excelsa en la historia de la humanidad es el descubrimiento de América que fué obra de los españoles» escribe un historiador extranjero y así es. Un nuevo mundo conquistado al mar, tierras inmensas que se habren a la civilización, flechas indias cargadas de veneno que se cruzan con flechas misioneras de España que llevan mensajes de amor y de paz; y nacen nuevas naciones que creen en el Dios de España, que hablan la lengua de Castilla y miran como suya nuestra historia, habitadas por una nueva raza, fruto bendito de la unión de las flechas indias e hispanas que formaron una sola: la flecha central, la que más atormenta cuando clava el aguijón de sus recuerdos, del haz del imperio de España.

Imperio no fenecido, sino dormido. Bienaventurados los pueblos que como Italia quisieron recobrarlo y hallaron un hombre que lo hizo saltando por encima de todas las dificultades. España no puede dividirse porque en lo universal es una unidad

Graduación científica de la vista gratis

Por el óptico especialista de Madrid, N. Inchausti

A NUESTROS LECTORES

Graduación técnica y científica gratuitamente, garantizando los cristales por seis años y su cambio gratuito. Gafas, lentes, etc. Cristales nacionales y extranjeros de las mejores marcas. Especialidad en bifocales para ver de lejos y cerca en la misma gafa a precios reducidos. Precios sin competencia.

Tendrá el honor de recibir a su distinguida clientela en Cuenca: El Domingo 19 y lunes, 20 de Julio, en el Hotel Romano (antes Español). Toda persona imposibilitada de acudir al Hotel, avise y acudirá a su propio domicilio sin compromiso ninguno.

HAZ

Cinco continentes en el mapa del mundo; cinco flechas en el símbolo del imperio español; cinco garfios punzantes y afilados que hieren con el dolor del recuerdo la memoria de España. Las tierras arcaicas de Europa están idealizadas en la primera flecha.

Tierras que vieron desfilar a los tercios cuando cargados de laureles y fatigas regresaban de Flandes y saben de España, desde la lejána Grecia que conoció a los fieros almogávares hasta Inglaterra que por protección divina se libró de la Escuadra Invencible; Francia no podrá recordar el nombre de su gran Napoleón sin tener en cuenta que el primer descalabro de su carrera triunfal lo sufrió en tierras hispanas; Alemania comparte con nosotros la gloria del reinado de Carlos I y los Países Bajos guardan como reliquia los restos de los soldados españoles que perecieron en Rocroy.

La fecha que simboliza a Europa en el haz imperial de los Reyes Católicos y de Carlos I es el arma ruda del soldado afilada a veces con agudeza diplomática, mientras que la de Asia más que arma es cruz, arma de paz, en manos de misioneros españoles que llevaron a sus tierras, cuna de religiones, la Luz y la Verdad, porque la España Imperio no se contentó con poseerlas sino que las llevó por todos los lugares conocidos del orbe para que al conocerla los pueblos abandonaran la oscuridad y el error.

Africa, tercera flecha, desde los tiempos de Cisneros, sirve de elemento al afán aventurero y conquistador que se lanzara a conquistar tierras como Iofí que pasarán siglos sin que las pise un español. Oceanía simbolizada en la cuarta flecha, vió pasar por primera vez con asombro entre sus islas ignoradas a los intrépidos navegantes españoles primeros que daban la vuelta al mundo.

Y por último América, flecha central, más punzante que ninguna en el haz del imperio de España. «Después de la fundación del mundo y del nacimiento de Cristo que fueron obras divinas, la empresa más excelsa en la historia de la humanidad es el descubrimiento de América que fué obra de los españoles» escribe un historiador extranjero y así es. Un nuevo mundo conquistado al mar, tierras inmensas que se habren a la civilización, flechas indias cargadas de veneno que se cruzan con flechas misioneras de España que llevan mensajes de amor y de paz; y nacen nuevas naciones que creen en el Dios de España, que hablan la lengua de Castilla y miran como suya nuestra historia, habitadas por una nueva raza, fruto bendito de la unión de las flechas indias e hispanas que formaron una sola: la flecha central, la que más atormenta cuando clava el aguijón de sus recuerdos, del haz del imperio de España.

Imperio no fenecido, sino dormido. Bienaventurados los pueblos que como Italia quisieron recobrarlo y hallaron un hombre que lo hizo saltando por encima de todas las dificultades. España no puede dividirse porque en lo universal es una unidad

de destino y no puede renunciar ni de su Dios, ni de su lengua, ni de su Imperio. Cinco continentes hay en la tierra y en el transcurso de los siglos quedó grabada en ellos como huella imborrable la fecha del Imperio español. Cinco flechas flotan sobre los mares del mundo y sobre ellas como nexo único está el yugo que simboliza la unidad de destino de España que no consiente separatismos criminales ni individualismos suicidas. Cinco flechas agudas en el haz del Imperio, cinco garfios punzantes que destrozan con el dolor del recuerdo la memoria de España.

José SIMON

Humanidad loca

Si las grandes voluntades divinas, no guían y encazan los humanos rios sufriremos múltiples desvaríos en este mundo; gran senda de espinas. ¡Humanidad!, ¿dónde estás escondida, donde te has metido que no te veo siquiera aún en tu alocado vuelo; o no existes, estás muerta, extinguida? Qué se hizo de tus inminentes dones, qué de tu feclita y tu grande nobleza, qué fué de tus divinos galardones. Qué de tu sobria y magna grandeza, qué de tus rectas y buenas misiones. Tú estás loca, has perdido la cabeza.

Distañas Rodenemo
Cuenca 4 de Julio de 1966.

Sanatorio Quirúrgico

de los Doctores
H. García Cubertoret
(del Hospital Central de la Cruz Roja)
M. Suay Rubio
(del Instituto Obstétrico de Madrid)

Cirugía de Urgencia
Transfusión de sangre
Asistencia a partos
Camas desde 10 pesetas
Paseo de San Antonio, número 10
(Teléfono 226)

DIONISIO LOZANO

Especialista en garganta, nariz y oídos
DOCTOR CHIRINO, e
Suspende la consulta temporalmente
DOCTOR
FELIX DE LA MUELA FALCON
MEDICINA GENERAL
NIÑOS
Rayos Ultravioleta
Consulta: De 5 a 5.
MARIANO CATALINA, 4.
CUENCA

“LO QUE ME CUENTAN LAS HORAS”

por TANTALO

A mi amigo J. A. González

II

Siguiendo el dictamen del Kempis, he buscado y encontrado tiempo para estar conmigo, y poder proseguir la hilatura de este escrito.

Las horas pasan charlatanas para quien oír las quiere y una y otra vez nos repiten, sobre todo de un tiempo a esta parte, su cantilena de que «nada da una idea mejor del infinito como la estupidez humana». Es que hoy llega hasta pecar de tal y en tan superlativo grado, la concepción dislocada, inverosímil de los términos de acción y omisión, de pasividad y dinamismo necesarios para la solución y permanencia en la conquista y cimentación y sostenimiento del Poder y la Gloria.

Muchas facetas a que acogernos tienen estos dos ídolos que deben ir fundidos, aunque, por desgracia, estén hoy divorciados. El culto de la Belleza nos brinda múltiples; pero este culto de una sublimidad imponderable, se ve también atraca do del morbo de la locura que hoy invade al hombre, en todas las manifestaciones de éste patentizado, por desfigurar lo poco que de racional le va quedando. Es de esperar que esta paramecia que le hace olvidar sus intenciones de ayer de volver a los patrones armónicos de vida saludable y bella que un día hicieron los hombres de otras edades, es de esperar, redigo, que termine pronto, cuando el Poder viva para la Gloria y sea ipso facto digno de glorificación el poderoso.

Las horas me cuentan, dicho sea de camino, que hoy solo son dos los motivos que fundamentalmente ocupan la atención del aspirante a preponderante: la adquisición del Poder con menosprecio de la Gloria y el disfrute de los vicios anejos a dicha adquisición. Casi puede concluirse que subir es envilecerse; así lo vemos los que a la expectativa estamos.

El Poder base en nuestro siglo no es otro ya que el dominio de la masa en provecho propio, aunque después la Historia no glorifique al conductor o gobernador de esa masa o ésta llegue a maldecir su memoria. ¿Qué le importa al advenedizo a una cúspide que no le corresponde de derecho, que los hijos de sus hijos le dediquen una edición de la farsa de Avila? ¿Qué si consiguió, aun con los motivos repudiables de Erostrato, vivir la popularidad? ¿Qué si ésta popularidad íterica le fortaleció en vida sus intereses materiales, aún a costa de los morales que viven con la muerte?

Todo lo que llevamos de siglo es tesigo de la invasión de estos hombres sin fe en sí mismos, que quieren levantar la fe de los demás para gozar de la ayuda de todos en su peregrinación hacia un poder que ha de convertir al mendicante de auxilios en verdugo, y en víctimas a los generosos auxiliadores.

Todos, todos ansían un poder que no se les debe, porque saben desaprovecharlo, apesar de todos los pesares con que lo adquieren. A la gloria histórica no todos aspiran, a lo más anhelan popularidad, que es la gloria sin historia.

Y nosotros, los que servimos eternamente de «malditos» en la comedia dramática del encumbramiento del que, por regla general, menos vale, reímos con sus triunfos de llegada y lloramos con sus derrotas de permanencia en el altar en que ellos se colocan a expensas de todos los que no se nombran con el yo personal.

Beaumarchais dijo que las obras de arte se engendran en la voluptuosidad, y, parodiándole, se podría afirmar que también las obras de los sociólogos de acción de nuestra generación, se engendran y aún ven la luz y crecen—en su vivir efímero—en la voluptuosidad que se procuran, no con la convicción de su propia bondad y belleza, sino con el íntimo placer que produce la destrucción de la idea u obra hasta entonces privativa y quizá más bella y buena.

Así se asciende hoy al Poder, fuere el que fuere; sobre todo al Poder más reducido y subalterno de los tipos más simples de la sociedad.

(Va no nombro a la Gloria por galantería a un femenino que se empeña en no coquetear siquiera con el masculino de quien se divorció).

Por cuanto queda dicho en ambas partes de este escrito y por el

REO OMNIBUS 29 y 35 PLAZAS DISPONIBLES



GRAN VELOCIDAD Y SEGURIDAD

HAY PIEZAS de RECAMBIO • HUGO KATTWINKEL G^{ta}. S. BERNARDO, 3. APART^{do}. 10.001 • MADRID

fenómeno que todos pueden observar de una nula estabilidad de voluntades colectivas, podemos irnos haciendo a la idea de que vivimos y viviremos algún tiempo todavía jugando al si-no-si de las margaritas, con poderantes diferentes cada día, con leyes contrarias cada semana (hay que dar treguas de tiempo para anular las anteriores), con constituciones generales o particulares nuevas y anulatorias cada mes, para que así olvidemos en menos de un año, que, como dijo Lassalle, la verdadera Constitución de un país existe solo en el poder material y real que en un país existe.

Seguiría escribiendo si no fuera por el respeto que merece la frase del gran corso que apunté en otro lugar, y además porque aunque las horas llenen nombre de mujer, constituyen excepción en la ley del placer del mucho hablar. Mas no quiero terminar estas notas cogidas al dictado de las redichas medidas de tiempo, sin dejar en perfecta armonía esa pareja de efanes-dioses que mi ligera pluma puso en discordia, y aunque no ajuste este acontecimiento a la realidad inmediata, queden en nupcias para el porvenir. Sea el Poder para la Gloria y ésta para aquél; creamos que así es, porque así debe ser. Al fin de cuentas, las razones alimenticias corporales y anímicas del compuesto hombre se salpican—cuando no se componen exclusivamente—muchas veces de luminosas esperanzas.

Vivamos todos con el anhelo natural de progreso; ensayemos, si así nos parece mejor para todos, nuevas estructuras constructivas sociales; pero siempre con el sentido de la glorificación del Poder, y esto hecho con buena voluntad, con firme voluntad. Queremos también poder, luego glorifiquemos asimismo la voluntad colectiva.

Hago punto final. Valga lo leído de muestra suficiente para despertar o afirmar la creencia de que es útil y gratuito lo que me cuentan las horas.

(Prohibida la reproducción). Belmonte-Julio-36.

Si no marcha bien su máquina de escribir llame por teléfono al N.º 300, y quedará bien arreglada y con garantía.

Advertisement for José Pinós y Pinós, ABOGADO, located at Plaza de la Trinidad, 12, CUENCA.

Advertisement for Dr. García Cubertoret, (Del Hospital de la Cruz Roja), Cirugía y Aparato digestivo, Consulta de 10 a 12 y de 5 a 7, Plaza de Cánovas, 9, 2.º - CUENCA.

Sobre la luz eléctrica

La sociedad anónima «Eléctrica Conquense» ha hecho rodar una carta circular entre sus abonados, dando la voz de alerta sobre ciertas invitaciones para suscribir abonos de fuerza motriz o de alumbrado, ajenos a dicha Sociedad; la cual hace constar al mismo tiempo la mejora que se halla al presente introduciendo en sus centrales con nuevas instalaciones de maquinaria.

De tal noticia nos congratulamos y felicitamos a Cuenca por la mejora anunciada. Pero lamentamos de que «Eléctrica Conquense» no haya sido tan previsora que pusiera en práctica hace tiempo las reformas de que tan necesitado estaba el alumbrado de la población.

Así, por dos veces, en este semanario lo hacíamos constar a dicha Sociedad. Nos quejábamos, en nombre de los abonados, del mal servicio de luz que venía soportando parte del vecindario, que pagaba bien y se le servía mal. Nuestros avisos se perdieron en el vacío. ¡Era predicar en desierto!

A nuestras llamadas respondió «Eléctrica Conquense» con dos cartas, diciendo que se le indicara en dónde había que hacer reparaciones para llevarlo a la práctica. Se le contestó que con mandar la Empresa a uno de sus empleados por el circuito de la ciudad, era suficiente para que se informase. No sabemos si la Sociedad Anónima pondría o no en práctica nuestro consejo; pero lo que sí podemos afirmar es que no introdujo la solicitud mejora hasta la hora presente en que—lo que no logró nuestra pluma—, lo ha conseguido la perspectiva de una merma en los caudales de la Empresa societaria. Porque la coincidencia es palpable: «Las nuevas instalaciones de maquinaria» se hacen precisamente en el momento en que amenaza la aparición de una nueva Sociedad competidora. ¿Por qué no antes?

La circular en cuestión ha venido a darnos la razón, o sea: que Cuenca no estaba bien servida por «Eléctrica Conquense». Y porque no lo estaba, cundía el descontento justísimo de los abonados que ansiaban se rompiera el monopolio del alumbrado eléctrico, tan mal atendido a los derechos del vecindario.

Por eso una nueva Empresa sería el mejor remedio para un buen servicio de luz. Las dos podían vivir muy bien, y ninguna se dormiría sobre los laureles.

DESTINOS

Para licenciados del Ejército. Nueva ley. Porteros y Ordenanzas de los Ministerios. Alguaciles de Juzgados de Instrucción. Repartidores de Telégrafos. Mensajeros de Correos. Carteros. Peones camineros. Subalternos. Auxiliares Prisioneros. Plazas en Guinea. Guardia civil. Carabineros. «La Patria» diario nacional, remite relaciones de vacantes. Suscripción seis pesetas trimestre. Redacción: Santa Eufracia, 24. Madrid

INVOCACION

A mi Virgen del Carmen y como consideración y respeto a los grandes hombres que en España luchan y defienden con fe y valentía la Religión y la Patria.

Virgen del Carmen, Madre amorosa tu que la barca sabes guiar; no me abandones Madre piadosa y de mí siempre tu jien piedada!

Los que en la vida luchando vamos en la barquilla de este gran Mar se tu remera Virgen bendita para en la vida no naufragar.

Por muchas cosas que le sucedan aunque en la vida tenga que andar, entre amarguras y entre dolores, en las espaldas de este zarzal.

El que confie en esta Madre todo en la vida lo vencerá aunque en los remos parea a veces sólo de mí siempre tu jien piedada!

Y de mí España nunca te olvides de sus traidores ¡defiéndela! pues el que lucha contra tu hijo ante sus obras se ensañará.

Quien en las luchas siempre mantuvo la Fé de Cristo su Amor y paz obró en justicia mirando al Cielo ¡gracias recompensa recibirá!

Hombres valientes bajo tu manto a España siempre pueden salvar la Fé en el Cielo mano en el pecho obrando siempre con Caridad.

Gumersindo Fernández.

Cuenca Julio 1936.

Frutas y legumbres

compro en comisión y cuenta propia. Dirigirse a Eladio Castellanos Asentadores de frutas Santa Engracia, 54, 2.º Madrid.

Peregrinación a Zaragoza y Lourdes

Tendrá lugar del 8 al 13 de Agosto próximo.

Habrán dos itinerarios: uno en ferrocarril y otro en autocar. El punto de partida para ambos será Madrid.

PRECIOS

En ferrocarril: 1.ª clase, 410 pesetas; 2.ª, 295; y 3.ª, 235.

En autocar: Precio único por persona: 315 pesetas.

PASAPORTES

Los señores peregrinos deberán proveerse de su pasaporte válido para Francia.

INSCRIPCIONES

Pueden hacerse en la Secretaría de Cámara y Gobierno de este Obispado:

a) Para el itinerario en ferrocarril, hasta el 27 de este mes de Julio.

b) Para el itinerario en autocar, hasta el 29 de Julio. No deben dejarse las inscripciones para última hora.

“Veo con espanto el espectáculo inhumano de esos pobres niños”

“Ya no se habla de respeto a la conciencia del niño”

Palabras de un viajero intelectual heterodoxo, que tiene conciencia y se rebela contra la bárbara profanación que se está cometiendo con los niños

«Y así, evocando mi alma de niño, la de mi único de la infancia, con mis almas de maestro—no de catedrático—, de padre y de abuelo, veo con espanto el espectáculo inhumano de esos pobres niños—niños en el día único—a quienes padres y lo que es peor madres desalmadas les obligan a mantener enhiesto el brazo derecho con el puño cerrado y a proferir estribillos de odio y de muerte y no de amor. O a que oigan acaso eso del «amor libre», que no es tal amor. Delante de unos niños—acaso hijos suyos—decía una de esas desalmadas que mientras supiesen ellas, las de su ganadería, quienes eran los padres de sus crías, no habría progreso en España. Y dicho eso aullaba insensateces. O arrancándoles de la santidad de su día único, del santo día único que no conoce la muerte, se le lanza al presentimiento de la matanza, que no ya de la muerte. Se ha visto adiestrar a niños, a pobres niños, atraviados con guñapos rojos en la caza del hombre. Nosotros, los adultos, los que ya envenenados, los enloquecidos, que nos entreguemos a nuestras repugnantes luchas... ¿Pero educar en ellas a los niños? Es como si para evitar que estos proberculos al llegar a la edad terrible del doble descubrimiento den en vicios solitarios, se les obligara a ciertos actos en que al modo de bárbara vacuna adquiriesen esa terrible dolencia que desemboca en la parálisis progresiva. Y de hecho conocemos pedagogos—no maestros, repito—que hablan de los peligros de la inocencia y de la conveniencia de abreviar el día único de la infancia. Y de anticipar ciudadanos.

Ya no se habla de respeto a la libertad de conciencia del niño, pues se sabe bien que esa conciencia a que se alude el niño no la tiene, sino que se habla de captación de ella. Ya se dice que la conciencia del niño no ha de ser del Estado y quiere decirse que de una clase. Que el niño ha de profesar la religión de Estado, comunista o fojista, es igual.

Llegará un día en que los pobres padres que no puedan ni educar por sí mismos a sus pobres hijos, ni pagar a educadores de su confianza, se nieguen entregarlos a pedagogos—no maestros—de religión estatal y no laica. Se nieguen a que les enseñen a levantar el puño cerrado en vez de santiguarse y se nieguen a que en vez de empapizarse con el Catecismo les empapicen con la Constitución o con algo peor aún».

(De un artículo de Unamuno, publicado en «Ahora» del día 13 de junio).

INSTRUCCION PUBLICA

Convocatoria para ingreso en las Escuelas Normales

Por una orden de la Dirección de Primera enseñanza se dispone que por los directores de las Escuelas Normales se anuncie en la forma acostumbrada el examen-oposición para ingreso en las mismas, con arreglo a las condiciones preceptuadas.

Los solicitantes deberán dirigirse al director de la Escuela Normal donde deseen cursar los estudios, durante el mes de Agosto próximo, debiéndose comenzar los ejercicios el día 10 de Septiembre siguiente en todas las Normales de España. Podrán tomar parte en este concurso oposición.

Quienes hayan aprobado los cuatro años de estudios del Magisterio por el plan de 1914 y los que acrediten haber aprobado los estudios necesarios para obtener el grado de Bachiller por cualquiera otro de sus planes.

Los que hayan aprobado los cuatro años del plan transitorio del Magisterio de 1931.

Quienes demuestren haber aprobado los cinco primeros años del plan de Segunda enseñanza de 29 de Agosto del 1934.

Los solicitantes, además de probar mediante la copia certificada del título correspondiente, o la certificación de estudios, que reúnen algunas de las condiciones antes citadas, deberán haber cumplido los 16 años de edad antes del día 1.º de Agosto próximo, para lo que acompañarán certificación de nacimiento.

También acreditarán, mediante certificación facultativa, estar revacunados y no padecer enfermedad contagiosa ni defecto físico que les inhabilite para el ejercicio de la profesión.

Abonar la cantidad de 2,50 pesetas en papel de pagos al Estado, acompañando a la instancia la documentación oportuna.

Los ejercicios a realizar por los aspirantes a ingreso serán los determinados en el artículo 7.º del vigente reglamento de Escuelas Normales, ajustándose, en los ejercicios escritos y orales, al cuestionario publicado en la orden ministerial de 27 de Octubre de 1931.

El número total de plazas a proveer en esta convocatoria, de acuerdo con lo que se dispone en el artículo 4.º del expresado reglamento, se fija en 2.000 como máximo.

Su distribución por Normales se fijará oportunamente por esta Dirección general, en proporción al número de aspirantes por Escuela y sexo.

A este fin, el día 1.º de Septiembre los directores de las Escuelas Normales enviarán a la Dirección general de Primera enseñanza relación telegráfica del número de aspirantes de cada sexo que hayan solicitado en cada escuela.

Angustias González

MODISTA

Plaza de la Trinidad, 12, 1.º, centro

Para los padres y madres que tienen hijos en Madrid

Una recomendación de la F. A. E. Hogar de Universitarias Católicas Mendizábal, 15, Hotel. Teléfono 44.803. Madrid.

Grave preocupación es para los padres la elección de la Casa donde habrán de vivir sus hijos en Madrid durante el tiempo de sus estudios, precisamente en la edad más crítica de la vida y en la que mayor tutela necesitan.

Con las garantías de una reconocida experiencia, podemos recomendar el Hogar de Universitarias Católicas, cuyo ambiente responde sinceramente al título que ostenta. Vida y ambiente de Hogar, de familia, pero de familia cristiana, de familia culta en donde el orden, la autoridad y la disciplina no se imponen sino que brota y se afirma con las relaciones de amor y respeto entre dirigentes y dirigidas.

Moderno en sus condiciones higiénicas, moderno en su ambiente cultural, moderno en su disciplina, sabe no obstante conservarse en un régimen de vida interna y de vigilancia, que ofrece a los padres como garantía moral.

Pidan reglamento e informes a la Directora, teniendo en cuenta que el número de plazas es limitado.

Advertisement for ULLOA - ÓPTICO, GAFAS - LENTES •• CARMEN, 14 - MADRID. HA INTRODUCIDO EN ESPAÑA "SONOTONE" EL MEJOR APARATO PARA SORDOS.

Máxima seguridad y economía se obtiene con el uso de los lubricantes ingleses



Que son siempre recomendados y usados oficialmente por
ROLLS-ROYCE
 los motores más escrupulosamente fabricados en el mundo
 Para otros detalles, dirigirse al agente en esta provincia:
FRANCISCO CARRIÓN LÓPEZ
 Alfonso VIII, 55.-CUENCA

FOR CUENCA CATOLICA
“A NUESTROS CATOLICOS,”

Hemos salido con sumo gusto a los curules archidiócesanos de A. C., celebrados en Toledo. Naturalmente, el corazón se nos ha hecho de entusiasmo cristiano y español. La España cristiana, la España grande, la España inmortal palpita todavía por las estrechas calles de la ciudad histórica. Difícilmente se puede visitar Toledo sin sentir el acento intenso de la Madre Patria. Toledo para el visitante extranjero será un monumento; para el español debe ser algo más. Nada tiene de español el español que en Toledo no sienta a España.

Pero Toledo está al lado de Cuenca. Aquel mantiene su espíritu luchador. Ciudad imperial, sigue con Heroísmo a la cabeza de España. Una fuerte organización la lleva, paso a paso, por el sendero del triunfo. La A. C. toledana es un modelo.

Eso deseáramos que fuese la de Cuenca. A los pies se nos caía el alma, cuando cambiábamos impresiones con la juventud toledana. «Cuenca no existe; vosotros sois dos fantasma». Así nos bromearon los compañeros de otras diócesis. Estas bromas, sin embargo, provienen de unas veras. Cuenca tan cristiana, tan noble, apenas había dado señales de vida en la A. C. Arbol frondoso, que no echa frutos.

No obstante, el desaliento estuvo ajeno a nosotros. Pensábamos en Cuenca, defendíamos a Cuenca y, al regresar, prometíamos levantar a Cuenca al nivel de las demás Diócesis. Sellamos esta promesa con la garantía de nuestro incansable trabajo, de nuestro sacrificio, de nuestra lucha continua por la A. C.

Mas no somos nosotros sólo los trabajadores. Cuenca, lo mismo que España, ha de salvarse a sí misma. Todos, todos sin excepción tenemos que trabajar; todos tenemos que poner la piedra en el monumento para levantar a Cuenca a la altura prometida.

Católicos que me leáis: la salvación de Cuenca, como la de España, como la del mundo entero, está en A. C., está en la Iglesia. Sobre todos pesa la grave obligación de cooperar a ella. Unos, los jóvenes de A. C., con su trabajo activo; otros, con sus auxilios materiales; y todos, con sus oraciones. Esta juventud de A. C. de Cuenca necesita dinero. La propaganda intensísima por toda nuestra diócesis es urgente. Nos faltan los medios materiales. A eso vengo en nombre de Dios Nuestro Señor; a pedirnos la ayuda, vuestra ayuda pecuniaria. Hay que poner a Cuenca en el lugar que le corresponde. Católicos: Dios Nuestro Señor os suplica esa cooperación. Con vuestro dinero debéis auxiliar la propaganda diocesana.

Tenemos que cumplir la promesa de instaurar la A. C. en nuestra diócesis. Ayudadnos. Cuenca ha de salvarse a sí misma. Y España también. «Todo es posible en Aquel que nos conforta». La gracia divina es omnipotente. Por eso hemos de triunfar. Así sea.

Arturo Cordero Sánchez
 Vocal-Presidente de la Comisión de Estudio y de la Propaganda pro Congreso de Santiago.
 Cuenca, Julio 1936.

Mecánicos
 Se vende torno pequeño para piezas hasta de cincuenta centímetros, con mandril y accesorios. Razón en este periódico..

Información local

Carnet de Viajeros

Han salido para Canalejas del Arroyo, con el fin de pasar una temporada D. Francisco Carralero y familia, para Campillo de Albuéy, D. Manuel Lledó y D. Trófilo Alvarez.

Han llegado de Madrid, D. Julio León Benita, abogado, acompañado de su esposa e hijos; D. Arcensión Diaz, acompañada de su hermana e hija señorita Consuelo López, D. Jesús Lázaro Poves, abogado; hemos saludado a D. Luis Martínez Kietser, a la Excmo. señora Viuda de D. Joaquín Ruiz Gimenez e hijo; a D. Fernando de la Osa Tovar, Licenciado en Filosofía y Letras; D. Nieves Barco de Villaseñor, a D. Paulino Cosío Lázaro, Maestro Nacional de Alcalá de Henares, de Madrid ha regresado D. Pedro Miguel Moya, Médico de la Beneficencia municipal, para Alicante marchó D. Pedro de la Muela, donde se encuentra enfermo de gravedad un hermano; para Minglanilla, D. Pedro Andrés Zarzuela, Procurador de los Tribunales; después de breve estancia en esta, marchó para Zaragoza D. Ismael Redondo Aldecoa, militar retirado; para Madrid, D. Benito Pérez, don Alfredo Morales, Maestro Nacional; ha regresado de Alicante, don Emilio Lorenzo, Oficial de este Gobierno Civil.

Neurología

El día 17 del pasado junio, falleció en Enguadanos, después de cinco años de penosa enfermedad sufrida con resignación cristiana, la anciana señora, D.ª Primitiva Martínez Lope.

Reciba su esposo, hijos y demás familiares, la expresión de nuestro más sincero pesar.

Universario

El día 16 se cumple el primero del fallecimiento del que fué probo funcionario de Hacienda D. Fortunato Contreras.

Todas las misas que se celebren el indicado día en la iglesia de San Felipe de esta ciudad, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

El funeral será a las ocho de la mañana. A su esposa D.ª Escolástica Sanz e hijas renovamos nuestro más sincero pesar.

Bases de trabajo

El Ministerio del Trabajo, ha aprobado las bases de trabajo del gremio comercial y en ellas se establece el cierre del ramo de alimentación los domingos; ello perjudica al vecindario y particularmente a las clases humildes.

Interesante

Se ofrece Representante serio para la venta de Comestibles en Valencia y su provincia donde está en condiciones excepcionales para vender mucho. Razón en este periódico.

Dr. M. Suay Rubio
 (Del Instituto Obstétrico de Madrid) Servicio del Dr. Torre Blanco

Enfermedades de la mujer y Partos
 Pasará consulta en Cuenca, desde 1.º de Mayo.—Cervantes, 26, pral.

F. BIETO
ESCUULTOR-MARMOLISTA
 Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.—Capillas.—Panteones.—Sarcófagos.—Decoración y restauración de Iglesias y fachadas en escayola y cemento.—Mármoles del país y extranjeros.
 TALLERES Y DESPACHO
DIEGO JIMENEZ (antes Casablanca)
— CUENCA —

LA CATALANA
 Seguros contra incendios y explosiones de todas clases; contra la Pérdida de Alquileres, Riesgos Locativo, de Recursos y de paralización de trabajo a causa de Incendio
Fundada en 1865
 Inscrita en el Ministerio de Hacienda
 Domiciliada en BARCELONA.—Paseo de Gracia, 2
 Capital suscrito: Ptas. 5.000.000
 Capital desembolsado: Ptas. 2.000.000
 Reserva estatutaria: Ptas. 1.000.000
SITUACION Y DESARROLLO DE LA COMPANIA

Años	Primas	Sinestros indemnizados	Reserva derizagos en curso	Reservas Patrimoniales
1874	297.919'64	51.209'82	93.613'38	71.161'71
1884	534.400'12	230.532'81	178.133'35	340.492'02
1894	947.765'37	441.228'02	315.855'12	667.785'19
1904	1.859.019'98	675.772'41	619.673'32	860.721'21
1914	4.344.303'58	2.253.819'86	1.445.810'92	1.425.000.—
1924	18.118.468'10	9.737.013'01	6.612.020'30	3.057.268,08
1934	23.555.062'75	11.659.977'32	8.594.986,71	7.904.464,94

Subdirección en Cuenca:
José Echavarría.—Aguirre 3, Pral. Dha.
 Autorizado por la Inspección de Seguros y Ahorro en 11 de Mayo de 1932.

Auto-Encendido
 Electricidad del Automóvil
 Reparación y carga de baterías de Automóvil y Radio. Especialidad en la reparación de Magnetos, Dinamos y Motores de arranque.
 Devanado de inductores de dinamos de automóvil desde 20 pesetas en adelante. Imantación de magnetos.
 AVISO Carga baterías 6-8 volt. a 3,50 pts. id. id. 12-16 id. a 4,00 pts.
 Baterías reconstruidas por estos talleres desde 30 pesetas en adelante.
 En estos talleres encontrarán usted lo que necesita, mucha economía, rapidez y garantía en todos los trabajos.
COLON, 63.—CUENCA. (Frente a la Catalana)

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
 COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
CAPITAL SOCIAL:
12.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS
 Completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Portugal y Marruecos.
FUNDADA EN 1864
 Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros de accidentes.—Seguro contra el robo y Turismo popular
 Subdirector en CUENCA: D. ANTONIO LEAL
Oficinas: CALDERON DE LA BARCA, 39

ACADEMIA "OIKOS"
 CALLE DEL PRADO, 18. MADRID
EXAMEN DE INGRESO EN LA UNIVERSIDAD
Bachillerato
Oposiciones
Idiomas
Cultura general
Residencia de estudiantes
Régimen y disciplina familiares

Posesionado
 Se ha posesionado del cargo de Oficial de la Sección Administrativa de 1.ª enseñanza, de esta Provincia, D. Francisco Sáiz Cobo, Licenciado en Derecho. Reciba nuestra cordial enhorabuena, deseándole larga estancia entre nosotros.

Agravado
 Se encuentra agravado de su penosa y larga enfermedad, don Francisco Calleja, Beneficiado de esta Catedral. Deseamos su mejoría.

Despedida y ofrecimiento
 Nuestro buen amigo D. José Canizal, Médico Forense que fué de esta Ciudad, ha llegado de Madrid, para levantar su casa, y establecerse definitivamente en dicha Población.

Nos ha rogado hagamos constar, que debido a premuras de tiempo, no le permite despedirse personalmente, de sus numerosas amistades, y que lo hace por medio de este periódico, ofreciendo sus servicios, en el Juzgado número 5 de Sevilla y provisionalmente, como agregado, en el Instituto Nacional de Toxicología, en Madrid.

Nosotros deseamos al Sr. Canizal, prosperidades en su nuevo destino, y le tributamos una cariñosa despedida.

Dr. Florentino Castro
OCULISTA
 del Hospital de la Cruz Roja de Madrid
CERVANTES, 15, — CUENCA
 Horas de consulta: De 11 a 1 y de 4 a 6
TELEFONO, 208

Supresión del Culto
 En la Capilla de la Casa de Beneficencia de esta Capital, ha sido suprimido el culto, y los Asilados que querían asistir a actos religiosos lo han de hacer asistiendo a iglesias de la Población, únicamente queda permitido el oratorio particular de las religiosas Hijas de la Caridad, para sus actos de comunión. Como se vé, el laicismo, raya en lo apoteósico, privando hasta los impedidos practicar su Religión.

Nuevo dispensario
 En Tarancón fué inaugurado el pasado domingo, un dispensario de Higiene. Al acto asistieron el Director e Inspector General de Sanidad, D. Natalio Sánchez Plaza, Inspector Jefe Provincial de esta Brigada Sanitaria, D. Fernando Rodríguez Muñoz, Presidente de este Colegio de Médicos, el señor Gobernador Civil y otras autoridades de la Provincia.

El acto resultó muy concurrido, pronunciándose algunos discursos y después hubo un banquete.

Tarancón cuenta con un dispensario de bastante importancia, montado con toda la técnica sanitaria, y todo ello se debe a la labor constante del Inspector de Sanidad señor Sánchez Plaza, por lo que le felicitamos, y así lo hizo constar en su discurso el señor Rodríguez Muñoz, quien estuvo muy afortunado de palabra, por lo que también fué muy felicitado.

Se vende
 una casa en la calle de San Lázaro, 32 (Punto San Antón).
 Informes a la misma calle, número 42, Daniel Verdú.

De Arte
 El miércoles en el teatro Cervantes ante gran concurrencia, se celebró una velada artística musical organizada por «Amigos de Cuenca».

El recital de guitarra por el Profesor Daniel Fortea, del Círculo de Bellas Artes de Madrid, así como su discípulo y paisano nuestro Segundo Pastor, cosecharon ruidosos aplausos al terminar su programa. También la Rondalla «Bérica» que dirige Daniel Muñoz fué felicísima y muy aplaudida, especialmente el pasacalle «La Dolores» de Bretón, aunque en todos los puntos del programa cosechó cerradas ovaciones.

A todos estos artistas expresamos nuestra cordial enhorabuena.

Traslado de Oficina
 Las oficinas del Registro de la Propiedad, que estaban situadas en Calderón de la Barca, número 10, han sido trasladadas a José Cobo, números 13 y 15, 4.º

Taurinas
 El pasado domingo se celebró en la plaza de Madrid, una monumental corrida de toros, cuyo lote de la ganadería de D. José María López Cobo, hizo juego y la Prensa de Madrid elogió los bichos con el adjetivo de bravos, con genio y temperamento. Esta ganadería va logrando éxitos por las monumentales plazas de España. Felicitamos por ello, a nuestro buen amigo Sr. López Cobo.

Desde Pedroñeras
 Ha llegado a Pedroñeras el doctor D. Fernando Pelayo, en cuyo pueblo dedicará sus actividades al ejercicio de la especialidad de ginecología, nariz y oídos.
 Su larga permanencia en el Instituto Hispano Americano de otorinolaringología (Sanatorio Villaluz), que dirige el ilustre doctor D. Antonio García Tapia, y sus trabajos en la clínica del doctor Giménez Díaz en el Hospital de San Carlos con el profesor doctor Acosta, acreditan su competencia y los éxitos que premiaran su perseverante labor. Reciba nuestro cordial saludo.

EL DOCTOR
Mariano L. Fontana Arrazola
 PRIMER AYUDANTE DEL DR. CARDENAL Y DEL HOSPITAL DE LA BENEFICENCIA GENERAL (antes Princesa), CIRUJANO DEL SEGURO MEDICO DE MADRID

Pasará consulta en Cuenca hasta fines de Septiembre

SUCESOS
 Un hermano mata a otro hermano
 En Buenache de Alarcón, disputaron por la propiedad de una cabra los hermanos Mariano y Eugenio Cañaveras. El segundo hizo tres disparos de escopeta sobre Mariano, quedando este muerto en el acto. El agresor ha ingresado en la Cárcel.

Máquinas de escribir, desde 90 pesetas.
 Aparato de Radio, desde 85 pts.
 Alquiler de máquina, desde 10 pesetas al mes.
 Abonos, cintas, reparaciones.....
SIEMPRE NOTARIO

SECCION RELIGIOSA
 Santoral y Cultos
 Día 12 Domingo VI de Pentecostés. Stos. Juan Gualberto, fd.; Paulino, ob.
 En la S. I. Catedral, a las nueve y media misa conventual.
 En S. Felipe, en la misa de doce, explicación de un punto doctrinal de Religión.
 Por la tarde, a las seis y cuarto, Rosario exposición del Evangelio de la Dominica por el R. P. Gorostratza.

Día 16 Jueves. Ntra. Sra. del Carmen. Stos. Reinoldo, vg.; Faustino, mr.
 En la Iglesia de Religiosas Carmelitas Descalzas, a las siete, misa de Comunión general. A las nueve, función solemne, predicando el R. P. Hernández; por la tarde, a las cinco y media terminación de la Novena, predicando el mismo Padre.

Jubileo Carmelitano
 Desde las doce del día 15, hasta las doce de la noche del 16, se puede lucir indulgencia Plenaria, por cada visita que se haga en dicha Iglesia previa la recepción de los Sacramentos de Penitencia y Comunión, aplicadas por las Almas del Purgatorio.
 Misa de Comunión de las Jueves Eucarísticas

En San Felipe, a las seis y siete y media. En las parroquias de Santiago y S. Esteban, a las ocho. Hora Santa
 En San Felipe, a las seis.
 Día 17 Viernes. Stos. Alejo, León. IV p. cfs.
 Día 18 Sábado. Stos. Camilo de Leila, fd.; Federico, ob.; Sacrosanta y sus siete hijos, mrs.
 En S. Felipe, a las seis, función sabatina, predicando un P. Redentorista.
IMP. MODERNA. CUENCA